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“价格战”提前打响

高库存成空调业最大隐痛

住房保障立法“降格” 拟先推“条例”

消除保障房
再上市牟利空间

◆导报记者 吴淑娟 济南报道

推出代购火车票业务仅一周有
余，作为第一家推出火车票业务的综
合类电商，京东商城 7日就宣布“暂
时停止代购火车票业务”。而其声明
中“改进服务，早日提供火车票订购
业务”的措辞，又为继续代购火车票
业务留出了空间。
“火车票咨询和分销市场是个有

价值的市场， 未来预计能够做到 30
亿元的规模，相信会有越来越多的电
商涉足这一领域。 ”电商分析师孙伟
对导报记者表示。

停售因出票成功率较低？

7日下午，京东商城在其网页发
布公告， 暂停火车票代购业务，称
“鉴于火车票代购业务测试期间出
票成功率较低， 影响到部分客户体
验，京东商城决定暂时停止代购业务，
但仍旧免费提供在线查询功能”。 这
距离其 3月 30日上线该业务，只不过
一周多一点时间。
“京东商城推出火车票代购业务

主要是为客户提供更加快捷、高质量
的服务，设置测试期也是为了解其运
行中有何不足，以便加以改进。”京东
商城一名客服人员 8日对经济导报
记者表示，至于出票成功率较低的原
因，该客服人员并未回复。

据导报记者了解，京东商城 3月
30日与铁友网联合推出了火车票代
购业务。 此业务刚上线时，除了代购
火车票需加收 5元铁路客票销售服
务费外，还要收取专项配送费 20元。
不过，这笔费用已在 6日悄然取消。

导报记者 6日晚登录京东商城
在线旅行频道，在其火车票预订查询
的服务窗口，只要填写出发时间等信
息，即可挑选列车车次、座位等，确认
后进入订单页面， 输入个人身份信
息、完成付款后，订单就会正式生效。
导报记者注意到，京东火车票业务支
持全国铁路站点和各类型车次的车
票预订，高速动车、城际列车到临客
普快列车的车票均可预订，送票范围
也是覆盖全国。

微妙的是，就在 6日，铁道部运
输局发布公告表示，12306.cn是直接
销售中国铁路火车票的惟一专业网
站，铁道部门没有授权或委托任何其
他网站开展火车票发售及代购业务，
并强调售票除了票价和 5元服务费，
不能加收任何其他费用。这一公告虽
未直接“点名”，但业内纷纷将目光
瞄向京东商城。

第三方平台争相试水

早在京东商城之前，不少第三方
平台已开始涉足火车票代购。携程和
去哪儿网等垂直类旅行预订网站早
就开通了此类业务， 支付宝也推出了
与代购商合作形式开展的代购业务。
但这些第三方平台的火车票网售业
务，都仍停留在“跑腿者”的角色，而
无法直接进入选票、出票等核心环节。
酷讯网CEO张海军此前曾表示，

由于无法进入铁路客票发售和预订系
统来查询实时库存， 火车票在线售票
网站只能寻找线下代售点合作。

据导报记者了解，第三方平台的
代购火车票业务，都只是以与代购商
合作形式开展“跑腿”服务，即到代
售点帮旅客买票， 然后快递到家，但
不保证百分百的代购成功率。其收费
标准是： 火车票总价 +铁路客票销
售服务费(每张 5元)+配送费。 配送
费因时间、地域的不同而不同，最低
20元，最高 35元。
“相比于铁路售票，买张火车票

要多付出三四十元， 还要等上三四
天，有点贵，不值。 ”在京东商城购买
火车票时付出了 25元快递费且等了
3天才收到票的网友“小菜花”，得知
京东商城停售火车票后发微博表示。

铁道部或将规范
电商网售火车票

在京东商城暂停代购火车票业
务后，导报记者注意到，其合作伙伴
铁友网的火车票代购服务并未叫停。
携程网和去哪儿网这些网站的火车
票代购服务也在如常提供，并且携程
网仍然按送票时间、地点、距离分类

收取物流快递费。
对于商业网站开展代购火车票

业务，山东睿扬律师事务所姜晓炎律
师对导报记者表示，商业网站与有售
票资质的火车票代售点合作并不违
法。“根据《铁路旅客运输办理细则》
规定，车票由车站或铁路运输企业设
立的其他售票处所发售。 为方便旅
客，也可委托其他部门代售车票。 ”
“从目前来看，电商代购火车票

能否缓解购票难，尤其是春运等关键
时期，还有待观察。 事实上，综合类
电商杀入这个领域更多的是为增加
用户粘度。 ”孙伟认为，从铁道部的

角度而言，应对火车票代售点与商业
网站的合作加以规范。

不过，导报记者注意到，京东商
城宣布暂停代购火车票业务的同时，
也表示“会不断改进合作商家的信息
服务能力，以便早日提供火车票订购
业务”，为其将来继续这项业务留足
了空间。

山东大学管理学院市场营销学
教授王德胜认为，电商涉足有利于打
破目前火车票销售的垄断，但能否缓
解购票难，未来还要看其能否与铁道
部实现联合或者兼容，否则就只是多
了一个销售环节而已。

第三方平
台的代购火车
票业务，都只是
以与代购商合
作形式开展“跑
腿”服务，即到
代售点帮旅客
买票，然后快递
到家，但不保证
百分百的代购
成功率

◆导报记者 刘勇 济南报道

炎热夏日尚未到来，空调价格战
却已经打得火热。 7日，经济导报记
者从济南各大家电卖场空调卖区了
解到，虽然距“五一”家电传统促销
高峰还有 3周的时间，但大部分空调
厂商已经拉开了促销大幕，且称“降
价幅度年内最大”。 而在这背后，高
库存已成为行业的最大隐痛。

让利保份额

“格力红四月”、“4月万人空巷
抢美的”、“海尔空调 2 年包换、10
年包修”，6日，多家空调厂商的广告
在济南各都市类媒体频频见报。 其
实，从 1日开始，格力和美的就已经
在济南打响了价格战，分别开展了各
自的“认筹”活动。

7日，在国美洪楼店二楼的空调
卖区，一空调品牌促销员告诉导报记

者，变频空调这次优惠的力度非常大，
“最便宜的一款才 2600元， 部分空调
的降价幅度都在千元以上。 ”
“现在的价格应该是年内最低

的，虽然‘五一’肯定会搞促销，但不
会有这么大的优惠幅度，而且这次活
动一些空调的出货量非常大，库存已
经不多， 如果想买就应该早订下
来。 ”促销员边向导报记者介绍一款
空调， 边在电脑上查看该款空调的库
存。“这两天已经卖出去了 62台，预订
了 4台，整个济南国美还有 5台。 ”
“没想到这么多人，一上午连喝

口水的时间都没有。 ”国美洪楼店对
面的格力空调专卖店促销员高迪的
声音已略带嘶哑。 据她介绍，此次优
惠活动是直接降价，多数产品的降价
幅度在 500元—1000元之间， 部分
产品降价幅度超过 1000元。
“市场需要刺激。 ”苏宁泉城路

店一中层人士表示， 厂家有库存压
力，去年“以旧换新”政策透支了部

分消费需求，今年 1月份家电零售市
场乏力，2月份稍微好一些， 但仍活
力不足。
“这是披着促销外衣的‘价格

战’。 ”一家空调企业的业务经理王
珂对导报记者表示，今年一、二月份
空调业零售比去年同期下降了三成，
市场有待激活；去年积压的库存等待
释放；“以旧换新”政策结束后，需要
厂家、商家让利来启动市场。
“没办法，库存太高了。 ”王珂

说，公司总部已经多次下达通知要求
加大销售力度。“基于当前的市场状
况，要确保市场份额，只能最大限度
地让利。 ”

库存压力骤增

正如王珂所说，库存太高了。 导
报记者从调查机构产业在线获得的
数据显示，截至去年底，国内空调企
业库存量突破 1198万台，超过 2008

年 2 月时国际金融危机冲击下的
1174万台的历史高点。 如果再加上
全国商家的库存量，国内空调业今年
面临的库存压力高达 2200 万台，创
出近 5年来的新高。

数据显示，今年 1月份，格力、美
的、海尔三巨头的空调内销均出现了
下降，其中，美的同比下降达 30%，格
力和海尔分别下降 7%和 8%。由于高
库存，今年 1月所有的企业都开始清
库存、 减产量，1月空调产量同比跌
幅高达 45.36%。
“2012年的不利开局或许标志着

空调业高速增长期已经过去。 ”招商
证券分析师付喆对导报记者表示，空
调的生产、内销、出口增速明显下滑，
同时整体库存同比大幅上升，行业增
产和销售遭受明显压力。
“空调业正遭遇家电刺激政策接

连退出、房地产调控和市场需求提前
释放等引发的需求低迷的连环冲击，
高库存成为空调企业不得不面对的
一大难题。 ”付喆说。

与此同时， 空调行业的原材料和
人力成本依然在上升。 苏宁电器上周
发布的《2012空调白皮书》显示，自去
年 12月以来，铜价呈现了明显的上升
趋势， 每吨价格从去年 12月 20日到
今年 2月 20日，上涨了 4600元左右。
与此同时，“用工荒” 现象依然存在，
空调企业用工成本仍将延续上涨态
势，给企业运营成本带来不小压力。

家电分析人士罗清启认为，高库
存会把企业引入概念战、价格战的误
区。 他强调，空调企业应该建立一种
以用户为中心的柔性组织结构，实时
捕捉消费者的需求， 实现即需即供，
“按需生产，库存包袱自然会减小。”

铁道部称资质未开放 京东商城暂停代购

火车票分销市场探秘 山东再添 10个
国家级林木良种

导报讯（记者 牛其昌）从山东
省林业局获悉， 国家林业局近日公
布了 2011年度国家审定通过的 35
个林木良种和认定通过的 9个林木
良种，我省有鲁枣 1号、元林核桃、
金宝亚特红香玉木瓜等 9个品种通
过审定；1个品种聊红槐通过认定。

此外，我省还新增 4处国家重
点林木良种基地， 分别为山东省林
科院国家白蜡良种基地、 乐陵市国
有园艺场国家枣树良种基地、 山东
省林木种质资源中心国家珍稀树种
良种基地、 东营市试验林场国家白
蜡良种基地。

第六届济南信博会
27日拉开帷幕

导报讯（记者 吴淑娟 通讯员

胡文兵）8日从第六届中国（济南）
国际信息技术博览会暨第七届中
国—济南高校、 科研院所科技成果
和专利技术展示交易会新闻发布会
上获悉， 该展会将于 4月 27日至
29日在济南国际会展中心举行。

展会期间将安排信息技术应用
成果展、信息技术发展与应用论坛、
科技成果及专利技术展交会和 IT
人才招聘会等联动配套活动。 中国
航天科技集团将在展会现场设置航
天科普展， 集中展示长征系列火箭、
嫦娥 1号、2号、3号火箭、天宫一号
对接仓、返回仓、宇航服等真品实物。

第六届山东猪业博览会
6月举办

导报讯（记者 吕文）从山东省
畜牧局获悉， 第六届山东猪业博览
会将于 6月 27－29 日在山东省种
猪性能测定站举办。

本届博览会除了展示近几年国
内外养猪业取得的新成果、 新技术
之外， 还将邀请权威专家对国内外
生猪市场发展趋势、 疾病最新动态
及控制策略等进行专题讲座， 同时
公布山东省第六届种猪性能测定结
果，举办种猪拍卖、优秀种猪生产企
业评选等活动。

烟台港一季度吞吐量
同比增长 8.6%

－ －

! ! 导报讯（记者 王延锋 通讯员

栾红状）日前从烟台港获悉，今年
一季度烟台港第一大散杂货
类———铝矾土吞吐量相比去年同
期增长了 32%，在此带动下，全港一
季度完成货物吞吐量 4829.2万吨，
同比增长 8.6%。

烟台港相关人士介绍， 今年以
来，烟台港充分整合内外资源，在渤
海湾南岸打造了一条便捷、 高效的
物流链条，受到货主和客户的青睐。

此外， 烟台港提高货物装卸效
率，降低综合成本。在一季度芝罘湾
港区矿石货源吞吐量中， 不经过库
场堆存而直接转运的货物比例占到
了 37.9%，同比增长一倍以上。

丰源煤电余热发电机组
成功并网发电

导报讯（记者 王伟 通讯员 苏静）
日前，山东丰源煤电股份有限公司旗
下的申丰水泥熟料水泥生产线低温
余热发电机组一次并网成功发电，这
是该公司第三座低温余热发电机组，
其累计装机容量已达 27兆瓦。

据悉， 水泥窑低温余热发电技
术是近年来国家大力鼓励扶持的环
保产业， 是通过回收利用水泥熟料
煅烧过程中产生的废弃热量和烟尘
作为能量，进行发电的一种新技术，
每年可节约标准煤 2万余吨，年增经
济效益 2000余万元。

目前， 保障性安居工程建设规模和速
度都处在历史最高水平， 国务院正试图通
过制定“行政规章”的方式，对于保障性住
房再上市交易的牟利空间进行限制甚至完
全清除。

最新获悉，作为“国务院保障性安居
工程领导协调小组”的牵头部门，住建部
正抓紧起草《基本住房保障条例》，起草完
成后将交国务院法制办审订。

据了解， 该条例草案拟对保障性住房
的公平分配、 退出管理等方面的制度和路
径进行规定。

立法“降格”变条例

“不是《住房保障法》，是《基本住房
保障条例》。 ”4日，住建部一名不愿具名
的官员证实， 此前在历年全国两会上呼声
甚高的“住房保障法”，已经“降格”，改为
由住建部起草、 国务院提交全国人大审议
通过后颁布实施的《基本住房保障条例》。

目前，该项工作由住建部住房保障司、
政策法规司、 住房改革与发展司抽调相关
人员，会同法律界、学界人士一并推进。

3月 14日，国务院下发《关于印发国
务院 2012年立法工作计划的通知》，规定
了三档总计 190件相关法律规章的起草、
修改工作。前述住建部官员表示，《基本住
房保障条例》（下称“条例”） 位列第二
档，为“需要抓紧工作，适时提出的项目”，
总计 66件。

接近此次条例草案起草的权威人士透
露，住建部方面希望在今年三季度末，也就
是 10月前， 基本完成草案的起草工作，并
在进行初步修改后， 于年底前上交国务院
法制办。
“之前呼声很高的住房保障法，是一

部法律，既然是‘立法’，牵涉的利益主体
就会比较多，争议也就比较多。现在保障性
安居工程建设规模和速度都处在历史最高
水平，其功能、资金来源、建设运营管理方
式、 分配方式、 退出机制等， 都需要尽快
‘有法可依’，所以，通过制定条例的方式，
效率较高。 ”上述权威人士称。

政府优先回购经适房

目前， 除对保障性住房的定义、功
能、法律地位等进行原则性的规定外，正
在起草的条例将对保障房的 “公平分
配” 和退出机制以及相关的方式和路径
进行规定。

对于购置型保障性住房的再上市交易
问题， 条例拟规定必须由所在地政府优先
回购， 而不得自行进入普通商品住房市场
再行流通。至于具体的操作办法，将会留给
地方结合本地实际情况操作的空间， 但总
的原则仍是消除保障性住房的牟利空间。
“这主要是针对经济适用房。”上述参

与条例起草工作的权威人士表示。目前，经
济适用房通常在购买满一定年限后， 按照
当地政府规定，补缴相应的综合地价款项，
即可获得“完全产权”上市交易。由于补缴
额度的标准划定能否与土地增值收益等同
存在不确定性， 从而导致经济适用房的再
上市交易产生了较大的牟利空间。

中国房地产协会会长、 原建设部副部
长刘志峰也注意到了这一问题，他表示，可
以通过地方政府和个人共同持有购置型保
障性住房产权的方式， 限制甚至消除牟利
空间。除强制规定政府优先回购之外，还可
以采用对再上市流通交易增值部分政府收
取 50%至 90%的方式， 使牟利空间降至最
低，甚至消除。

动态监控承租人收入

据了解， 条例还要对公共租赁住房的
准入退出制度等进行原则性的规定， 并与
之后将出台的《公共租赁房管理办法》细
化对接。目前，该管理办法已经由住建部住
房保障司起草， 将在年内完成起草修改工
作，并下发执行。

对于公共租赁房的退出管理， 一些地
方政府进行了尝试， 将通过法规的方式得
以确认。其中较有共识的管理路径是，通过
对公共租赁住房承租人或家庭的收入情况
进行动态监管，当其超出保障覆盖标准时，
将其承租公共租赁住房的租金提高， 与同
区域市场租金水平持平甚至超出， 通过经
济手段对准入退出进行管理。

目前， 按照全国主要大型城市公共
租赁住房的租金标准， 公共租赁房的租
金较同区域地段的租金水平低 20%至
30%不等。 （晶迎）

空调厂家纷纷开展“认筹”活动，“放价”抢客 刘勇 摄


